
Издаётся 
с 11 сентября 1931 года.

№ 88 (22781) 
12 августа 2021 года, четверг Ц

ен
а 

до
го

во
рн

ая
 

История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

На «Востоке» все красивоЛюбовь к жизни
Как встать с кресла-коляски и начать танцевать.

Отчаянным страх неведом
Фаворитами чемпионата Республики Казахстан по картингу 
стала команда нашего региона. 

СТР. 5 СТР. 6 СТР. 8

Тропические пальмы, инжир и бананы 
в центре Темиртау.

Светлана СБРОДОВА

На протяжении 
многих десятилетий 
карагандинская школа 
бокса славится своими 
воспитанниками и их 
достижениями. Одним из 
ярких представителей 
является Серик 
Сапиев. Это сейчас он - 
председатель Комитета 
по делам спорта и 
физической культуры 
при профильном 
министерстве, а еще 
девять лет назад активно 
занимался спортом и стал 
олимпийским чемпионом.

Уроженец г. Абая довольно позд-
но начал тренироваться. В секцию 
бокса С. Сапиева привел отец, 
когда ему было 10 лет. Заветным 
желанием мальчика было пойти 
по стопам именитых земляков. Он 
много и упорно трудился. В юно-
ше рассмотрели талантливого бок-
сера и вырастили из него настоя-
щего мастера кожаной перчатки.

Отучившись в школе-интерна-
те для одаренных в спорте детей 
имени Алии Молдагуловой, он 
вернулся в родные края. Там про-
должил совершенствоваться.

Его личный наставник и тренер 
по жизни - мастер спорта между-
народного класса, заслуженный 
тренер РК Александр Стрельни-
ков - видел в своем подопечном 
настоящего бойца.

Вместе они решили покорить 
Олимп. План тренировок был 
тщательно продуман, и результат 
не заставил себя ждать. 

После того как Серик Сапиев 
в весовой категории до 60 кило-
граммов добыл себе титул чемпи-

она Казахстана, он автоматически 
вошел в состав национальной 
сборной.

Ему удалось приумножить свои 
достижения в любительском бок-
се. С интервалом в два года он 
доказал право называться силь-
нейшим на международной арене. 
Причем стал двукратным чемпи-
оном мира и двукратным чемпи-
оном Азии. Сумел заполучить в 
свою копилку многочисленные 
престижные награды и звания.

Разве после такого успеха 

спортсмен не захочет поехать на 
Олимпийские игры?! Вот и Серик 
Сапиев не стал исключением. 

Свой первый шанс, который 
испытал на больших спортивных 
состязаниях в 2008 году в Пекине, 
он упустил. В четвертьфиналь-
ном бою в весовой категории до 
64 килограммов уступил своему 
сопернику.

По приезде домой его одолева-
ли разные эмоции и мысли. Хотел 
даже войти в категорию професси-
оналов. Однако, благодаря своим 

родным, близким и наставнику, он 
принял решение перейти в «золо-
той» олимпийский вес (до 69 ки-
лограммов) и продолжить доказы-
вать свое право на лидерство.

Всего через четыре года его 
мечта сбылась. В финале летних 
Олимпийских игр в Лондоне 2012 
года карагандинцу удалось одо-
леть британца Фрэдди Эванса. 
Это был безоговорочный успех на 
ринге. 

После, вспоминая этот непро-
стой поединок, Серик Сапиев 

говорил, что чувствовал многих 
своих оппонентов. Это помогло 
ему во многих боях лидировать 
с явным преимуществом. Бла-
годаря тактике, которой придер-
живался, он действовал четко и 
хладнокровно. 

Этот поединок впечатлил мно-
гих. После чего казахстанцу как 
самому техничному боксеру 
Олимпийских игр вручили Кубок 
Вэла Баркера. 

Делая успехи на мировой арене, 
он успешно окончил Карагандин-
ский государственный универси-
тет имени Е.А. Букетова, а также 
магистратуру Казахской акаде-
мии спорта и туризма.

Через год после Олимпиады в 
Лондоне стал обладателем прези-
дентской международной стипен-
дии «Болашак». А через некото-
рое время получил образование в 
университете Брунеля, став спор-
тивным менеджером. 

Оставив спортивную карьеру, 
он пересел в кресло руководите-
ля. Его назначили генеральным 
директором полупрофессиональ-
ного боксерского клуба «Astana 
Arlans». 

В 2017 году Серик Сапиев про-
бовал себя в качестве народного 
избранника, войдя в состав депу-
татского корпуса Мажилиса Пар-
ламента РК. Правда, через год он 
снял с себя эти полномочия.

Спустя некоторое время ему 
предложили занять вакантное 
место председателя Комитета 
по делам спорта и физической 
культуры МКС РК. Будучи в этой 
должности, он способствовал 
реализации проекта #AulaFit во 
всех областях страны. В рамках 
популяризации и развития мас-
совых видов спорта в регионах 
контролировал строительство и 
открытие физкультурно-оздоро-
вительных комплексов. Также 
Серик Сапиев активно принимает 
участие в продвижении програм-
мы подушевого финансирования 
спортивных секций в рамках го-
сударственного заказа.

 Обязательная вакцинация для работа-
ющего населения была объявлена более 
месяца назад. Тогда главный санитарный 
врач Казахстана подписал новое поста-
новление об ограничении допуска на ра-
боту в очном режиме сотрудников, не про-
шедших вакцинацию против COVID-19. 
За исключением лиц, имеющих посто-
янные медицинские противопоказания 
или переболевших COVID-19 в течение 
последних трех месяцев. Это касалось 
объектов по оказанию услуг населению 
(ЦОНы), отделений АО «Казпочта», бан-
ков второго уровня, объектов финансово-
го рынка, страховых компаний, агентств 
по недвижимости, рекламных агентств, 
обменных пунктов, ломбардов, салонов 
красоты, парикмахерских, химчисток, 
прачечных, фитнес- и спорткомплексов, 
спортивно-оздоровительных центров, 
СПА и массажных салонов, бань, саун, 
бассейнов, пляжей, типографских услуг, 
швейных ателье, фотосалонов, обувных 
мастерских, цветочных магазинов, сер-
висов по ремонту обуви, одежды, орг-
техники. А также объектов по оказанию 
услуг адвоката, нотариуса, бухгалтера и 
консалтинга, маникюра и педикюра, кос-
метологических услуг, объектов оптовой 
и розничной торговли продукции и това-
ров народного потребления, в том числе 

рынков, торговых домов, торговых сетей, 
торгово-развлекательных центров, мага-
зинов, мини-маркетов, супермаркетов. 
Объектов культуры и досуга - музеев, му-
зеев-заповедников, библиотек, концерт-
ных организаций, филармонии, театров, 
кинотеатров, концертные залов, клубов, 
галерей, выставок, цирков и других. Объ-
ектов в сфере оказания услуг по прожи-
ванию населения - гостиниц, отелей, хо-
стелов, мотелей, общежитий, кемпингов 
и т.д. Организаций, осуществляющих 
пассажирские перевозки, аэропортов, 
железнодорожных, автомобильных и во-
дных вокзалов, речных и морских пор-
тов, автостанций/автопереходов, пунктов 
обслуживания пассажиров. Организаций 
образования и воспитания, в том числе 
образовательных развивающих и коррек-
ционных центров, учебно-производствен-
ных комбинатов и других внешкольных 
организаций; санаториев, домов, баз и 
зон отдыха, профилакториев, детских оз-
доровительных лагерей, туристских баз 
и др. Объектов общественного питания, 
а также осуществляющих доставку еды, 
стрит-фудов. Медико-социальных объ-
ектов всех типов - домов престарелых, 
инвалидов, домов ребенка и др., органи-
заций здравоохранения, в том числе лабо-
раторий, аптечных организаций. Органи-

заций водоснабжения, теплоснабжения, 
электроснабжения, по уборке территорий 
и вывозу отходов, по дезобработке поме-
щений и территорий, аварийно-спасатель-
ные служб, КСК и ОСИ. Организаций, 
оказывающих услуги экскурсионной дея-
тельности; объектов досуга, развлекатель-
ных игровых объектов - компьютерных 
клубов, бильярдных, боулингов, развлека-
тельных центров и парков, аттракционов, 
аквапарков, караоке, лотерейных клубов, 
объектов связи и телекоммуникаций. 

Руководители организаций, физиче-

ские и юридические лица независимо от 
формы собственности из этого списка 
должны были в срок до 10 августа органи-
зовать проведение работникам профилак-
тических прививок первым компонентом, 
а до 1 сентября - вторым компонентом 
вакцины от COVID-19. После 1 сентября 
сотрудникам, не прошедшим вакцинацию, 
будет ограничен допуск на работу в очном 
режиме. Правда, есть альтернатива: раз в 
7 дней такие работники обязаны сдавать 
ПЦР-тесты за свой счет. Это правило не 
распространяется лишь на лиц, имеющих 

постоянные медицинские противопоказа-
ния к прививкам от КВИ или переболев-
ших COVID-19 в течение последних трех 
месяцев.

Справку о наличии постоянного или 
временного медицинского противопока-
зания к вакцинации против КВИ выдает 
участковый врач для предоставления по 
месту работы. При этом диагноз указы-
вается по согласию пациента, говорится в 
постановлении. 

Срок истек
Большая часть казахстанцев уже должна была 
начать иммунизацию

Светлана СВИЧ

 Вторник, 10 августа, стал рубежным 
днем обязательной вакцинации от 
коронавирусной инфекции в Казахстане. 
К этой дате ряд сотрудников организаций 
и предприятий, определенных главным 
санитарным врачом страны, должны были 
получить хотя бы первый компонент 
вакцины. А закончить полный курс защиты от КВИ необходимо 
до 1 сентября.

Как закрыть ИП
В Государственной 
корпорации 
«Правительство для 
граждан» рассказали, что 
один из частых вопросов, 
поступающих в единый 
контакт-центр по номеру 
1414, касается закрытия 
ИП. 

- В это нелегкое время пред-
приниматель может не адаптиро-
ваться под новые реалии. Бывают 
ситуации, когда нужно принимать 
серьезные решения, для того что-
бы дать дорогу чему-то новому. 
Поэтому закрытие бизнеса может 
стать началом чего-то большего. 
Так как граждане продолжают 
обращаться с данным вопросом в 
ЦОНы, мы подготовили для них 
инструкцию, - сообщили в корпо-
рации.

Итак, снятие ИП с регистраци-
онного учета производится нало-
говым органом. Если вы решили 
его закрыть, то необходимо убе-
диться, что у вас нет никаких за-
долженностей, а затем обратиться 
в налоговую службу по месту ре-
гистрации с указанным ниже спи-
ском документов:

- налоговое заявление о пре-
кращении деятельности;  уве-
домление о начале или прекра-
щении деятельности в качестве 
налогоплательщика, осущест-
вляющего отдельные виды дея-
тельности;  ликвидационная на-
логовую отчетность;  налоговое 
заявление о снятии с учета кон-
трольно-кассовой машины (при 
наличии).

После предоставления всех до-
кументов и погашения имеющих-
ся задолженностей в течение 10-15 
рабочих дней вам придет уведом-
ление о прекращении деятельно-
сти вашего ИП.

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

«Золотое» решение

СТР. 2  

СЕРИК САПИЕВ: 
«МЫ ВЕРИМ В 
ТО, ЧТО СМОЖЕМ 
СДЕЛАТЬ СПОРТ ЕЩЕ 
ДОСТУПНЕЕ ДЛЯ 
НАШИХ ГРАЖДАН!»
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Об этом на аппаратном совеща-
нии в режиме онлайн рассказала 
руководитель управления образо-
вания Гульсум Кожахметова. На 
сегодняшний день вакцину от ко-
ронавируса получили 39 240 пе-
дагогов и работников организаций 
образования. Привились также 
4 389 студентов колледжей стар-
ше 18 лет, что составляет 55,6%. 
Для проверки статуса педагогов и 
других сотрудников учебных заве-
дений, а также родителей во всех 
организациях установлена система 
Ashyq. Все школы, колледжи, вузы 
и детские сады, а также студенче-
ские общежития в полном объеме 
обеспечены необходимыми сани-
тарными средствами. Проверка 
готовности учреждений к новому 
учебному году ведется совместно 
с департаментом санитарно-эпиде-
миологического контроля.

 По словам главного педагога 

области, сейчас рассматриваются 
четыре варианта организации учеб-
ного процесса: дистанционный; 
комбинированный, где в штатном 
формате проводится 80% занятий 
и только 20% - в дистанционном; 
комбинированный, где в штатном 
формате обучаются 1-4 классы, а 
5-11 классы занимаются по три дня 
офлайн и онлайн; и полный пере-
ход на штатное обучение. Решение 
будет приниматься ближе к началу 
учебного года в зависимости от 
эпидемиологической обстановки.

 Г. Кожахметова добавила, что в 
более чем половине учреждений 
образования появились тревожные 
кнопки, сейчас устанавливаются 
системы голосового оповещения. 
К началу учебного года ими пла-
нируют оснастить все школы и 
колледжи. Кроме того, на входах 
92 организаций образования уста-
новили турникеты, и работа по 

обеспечению безопасности детей 
продолжается.

 По информации руководителя 
управления, в этом году ремонты про-
водятся на 166 объектах образования: 
в 120 школах, 26 детских садах, 19 
колледжах и одном детском доме.

Аким области Женис Касымбек 
поручил вовремя завершить все 
ремонтные работы и следить за их 
качеством.

- Управлению образования со-
вместно с департаментом санэ-
пидконтроля необходимо принять 
меры по созданию условий для 
обучения школьников и студентов 
в традиционной системе. В пол-
ном объеме обеспечить оснащение 
средствами защиты. Продолжить 
проведение вакцинации педагогов 
и персонала организаций образова-
ния. Кроме того, на контроле оста-
ется обеспечение компьютерами и 
учебниками. Особое внимание сле-
дует уделить социальной поддерж-
ке учащихся из малообеспеченных 
школ, - сказал глава региона.

Соб. инф.

Также, согласно документу, после 
1 сентября для работодателей, кото-
рые не выполнили постановление 
главного государственного санитар-
ного врача РК и допустили к работе 
невакцинированных либо не про-
шедших ПЦР-тестирование каждые 
7 дней, предусмотрено наказание 
согласно Кодексу об административ-
ных нарушениях РК по статьям 462 
- «Невыполнение постановлений, 
предписаний и иных требований» 
либо 425 - «Нарушение требований 
законодательства в области санитар-
но-эпидемиологического благопо-
лучия населения». По первой статье 
субъекту крупного предпринима-
тельства придется заплатить почти 
1,5 млн тенге, индивидуальному 
предпринимателю - 15 тысяч тенге, 
должностному лицу - 43 тысячи. По 
второй статье штрафы составляют от 
87 тысяч до без малого 5 млн тенге. 
Самому сотруднику, отказавшемуся 
вакцинироваться, также придется за-
платить штраф 15 тысяч тенге. 

При этом министр труда и соцза-
щиты населения Серик Шапкенов 
пояснил, что за отказ от вакцинации 
работодатель не может уволить со-
трудника, но вправе отстранить от 
работы в соответствии с пунктом 
1 статьи 48 Трудового кодекса без 
сохранения заработной платы. При 
этом руководитель будет вправе при-
нять для выполнения обязанностей 
временно отсутствующего сотрудни-
ка другого работника. 

На вопрос о том, каким образом 
будут проводить проверки и вы-
являть невакцинированных, пока 
определенного ответа нет. Палата 
предпринимателей «Атамекен» на-
писала письмо в Минздрав с прось-
бой разъяснить данную ситуацию. В 
ведомстве заявили, что еще не про-
работали детали и точной схемы нет. 
Обещают, что проверки начнутся 
не раньше 1 сентября, то есть когда 
люди сделают обе прививки. 

***
Тем временем в поликлиниках 

Карагандинской области - приви-
вочный ажиотаж. Люди, тянувшие 
с иммунизацией до последнего и, 
видимо, надеявшиеся на отмену по-
становления, с раннего утра атакуют 
центры вакцинации. Создают стол-
потворение, ругаются в очередях, 
стремясь как можно быстрее сделать 
прививку. По данным управления 
здравоохранения, на сегодняшний 
день в регионе первым компонентом 
вакцинированы 420 423 человека, 
вторым компонентом - 314 036. В 
данный момент в области имеются 
вакцины «Спутник V» и «QazVac» в 
достаточном количестве. 

Всего в области зарегистрирова-
но 67 616 случаев заражения КВИ, 
за истекшие сутки выявлено 1125 
новых случаев. Показатель заболе-
ваемости на 100 тысяч населения со-
ставил 4745,5, в том числе больных 
с симптомами - 74,6%, бессимптом-
ных вирусоносителей - 25,4%. 

Как сообщили в департаменте 
санэпидконтроля, по истечении 
указанного времени после 10 авгу-
ста будут проводиться выборочные 
проверки на предмет вакцинации 
по первому компоненту. А после 1 
сентября - массовые проверки на 
предмет полной вакцинации. При 
допущении на работу невакци-
нированных либо не прошедших 
ПЦР-тестирование (1 раз в 7 дней) 
работников к работодателю будут 
применяться меры административ-
ного воздействия.

 СТР. 1

Готовы вернуться 
в школу

АКТУАЛЬНО

Чтобы карагандинские школьники могли вновь учиться в штатном режиме, помимо 
благоприятной эпидемиологической ситуации необходимо еще одно условие - вакцинация 
всего педагогического состава от коронавирусной инфекции. По официальным данным, в 
области привито уже 92,6% учителей.

- УПРАВЛЕНИЮ ОБРАЗОВАНИЯ СОВМЕСТНО 
С ДЕПАРТАМЕНТОМ САНЭПИДКОНТРОЛЯ 
НЕОБХОДИМО ПРИНЯТЬ МЕРЫ ПО СОЗДАНИЮ 
УСЛОВИЙ ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ ШКОЛЬНИКОВ 
И СТУДЕНТОВ В ТРАДИЦИОННОЙ СИСТЕМЕ.

- Точную статистику и списки 
мы, конечно, не ведем, - говорит 
председатель КСК «Караганди-
нец-2030», к которому относится 
дом, Лариса Суворова. - Но так как 
я работаю здесь уже 17 лет и знаю 
практически всех жильцов, у нас с 
ними хорошие отношения. Люди 
сами приходят и говорят, что сде-
лали прививку. К нам приходили 
сотрудники акимата, оставили бро-
шюры о вакцинации. Мы их разда-
ли нашим жильцам и ведем актив-
ную агитацию, проводим с ними 
беседы, потому что понимаем: от 
количества привитых зависит наша 
с вами жизнь. Самое главное, что 
есть у человека - здоровье, поэтому 
его нужно беречь.

 В коллективе КСК - 14 сотруд-
ников, и пока не все привились, 

ссылаясь на хронические заболе-
вания. После 1 сентября, согласно 
постановлению главного санитар-
ного врача, их не будут допускать 
к работе без паспорта вакцинации 
или отрицательного ПЦР-анализа 
каждые 7 дней. Поэтому председа-
тель работает над этим вопросом, 
проводит беседы и убеждает людей 
вакцинироваться. 

Жительница дома Наталья Коваль-
ская сделала прививку от КВИ по 
собственному желанию еще в мае. 

- Потому что мы с семьей не 
хотим заразиться, - поясняет она. - 
Много знакомых и близких болели 
и сейчас болеют - сильно и очень 
страшно. Кроме того, знакомые вра-
чи рассказывают, как люди умира-

ют в муках, поэтому хотелось себя 
обезопасить. Ведь мы живем здесь 
все рядом, у нас один подъезд, двор, 
скамейки. Если один жилец заболе-
ет, то заразиться могут все соседи. 
Нужно ответственно подходить к 
здоровью окружающих.

 Сунгат Ислямов также вакци-
нировался в конце мая, сейчас уже 
пройден полный курс иммуниза-
ции, есть паспорт вакцинации. 

- Очень рад, что за прививкой по-
шел вовремя, сейчас в поликлини-
ках большой ажиотаж, люди стоят в 
очередях, - рассуждает он. - У нас в 
доме и работающие люди вакцини-
руются, и старшее поколение. Боль-
шинство думает о своем здоровье и 
благополучии близких. 

Здоровый сосед лучше

Светлана СВИЧ

Жильцы дома № 24 в 
микрорайоне «Орбита-2» 
оказались одними из 
самых сознательных в 
областном центре. Из 30 
квартир многоэтажки 
более половины людей 
добровольно пошли на 
вакцинацию и защитили 
себя от коронавирусной 
инфекции.

В обучении, организованном 
Министерством труда и соци-
альной защиты, а также Детским 
фондом ООН (ЮНИСЕФ), при-
няли участие 104 специалиста. 
В течение трех дней националь-
ные эксперты в сфере здраво-
охранения учили слушателей 

базовым принципам выявления 
актуальных проблем детей с 
хроническими заболеваниями и 
рассказывали, как можно помочь 
несовершеннолетним интегри-
роваться в общество. 

«Наша главная задача - это 
расширить знания специали-

стов центров занятости, цен-
тров по профилактике и борьбе 
со СПИД, поликлиник, а также 
родителей. Они должны уметь 
оказывать психосоциальную 
поддержку детям и подросткам, 
живущим со сложными диа-
гнозами. На сегодня это важная 
задача государства, и работа в 
этом направлении способству-
ет повышению качества жизни 
юных казахстанцев, страдаю-
щих от этих недугов, позволяет 
им интегрироваться в жизнь об-
щества», - сообщает пресс-служ-
ба Минтруда.

Соб. инф.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Интегрировать в общество
Социальные и медицинские работники Карагандинской 
области, наряду с коллегами из ВКО, Алматинского и 
Туркестанского регионов, а также городов Алматы 
и Шымкента, приняли участие в республиканском 
тренинге по оказанию услуг психосоциального 
сопровождения семей с детьми, живущими с ВИЧ, ДЦП, 
аутизмом, сахарным диабетом и другими хроническими 
заболеваниями.
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ДЕНЬ МОЛОДЕЖИ

Фархат КИНЖИТАЕВ

Именно подрастающее 
поколение должно изменить 
мир, внедрить инновационные 
идеи и построить свое 
будущее, считает руководитель 
управления по вопросам 
молодежной политики 
Биржан Алимжанов. Поэтому 
механизмы и подходы к 
решению актуальных и 
проблемных вопросов в 
данной сфере постоянно 
совершенствуются, говорит он.

- Ежегодно 12 августа отмечается 
как Международный день молодежи. 
Это знак особого внимания новому по-
колению. Хочу отметить, что молодые 
люди нашей области как активные пред-
ставители общества всегда проявляют 
единство и солидарность в благородных 
начинаниях. Им присущи патриотизм, 
забота об окружающих, любознатель-
ность, - подчеркивает руководитель 
управления.

По его словам, каждый пятый житель 
нашей области - молодой человек. В 
частности, на сегодняшний день в Кара-
гандинской области проживает 261 153 
гражданина в возрасте 14-28 лет (всего 
19%). 

Как известно, 2020-й был объявлен Го-
дом волонтера. С прошлого года создан 
и работает региональный фронт-офис 
волонтеров, открыт волонтерский центр 
«Qoldau». Действуют 97 волонтерских 
групп с охватом более 7 тысяч человек. 
Областной штаб «Saryarqa jastary» ока-
зал помощь 1 580 семьям.

В период пандемии проведено 778 ак-
ций по оказанию помощи всем нуждаю-
щимся, охвачено более 14 тысяч семей. 
В целом на данную деятельность по 
области выделено 43 млн тенге, из них 
свыше 21 млн приходится на районы.

В рамках Государственной программы 
развития продуктивной занятости и мас-
сового предпринимательства на 2017-

2021 годы «Еңбек» в органы занятости 
обратилось около 50 тысяч человек. Из 
них около 17 тысяч - молодежь. На се-
годняшний день трудоустроен 9591 че-
ловек, на молодежную практику направ-
лено 653. Решение вопросов занятости и 
снижения безработицы осуществляется 
в рамках проекта «С дипломом - в село». 
В 2021 году выделены бюджетные кре-
диты на приобретение жилья 233 специ-
алистам социальной сферы и агропро-
мышленного комплекса на сумму более 
миллиарда тенге. Дополнительно полу-
чат подъемное пособие 402 специалиста 
на сумму 117,2 млн тенге. 

- По проекту «Мəңгілік ел жастары - 
индустрияға!» («Серпін») трудоустро-
ено около 60% (382 человека). В це-
лях обеспечения временной занятости 
учащихся и студенческой молодежи в 
период летних каникул организована 
и осуществляется работа молодежных 
трудовых отрядов «Жасыл ел». На обе-
спечение деятельности из областного 
бюджета выделено 82,4 млн тенге. В тру-
довой сезон 2020 года в отрядах «Жасыл 
ел» было трудоустроено 1413 человек. В 
текущем году планируется трудоустро-
ить не менее 1800 человек. В рамках 

проекта «ZhasProject» в 2020 году было 
выделено 155 млн тенге для 155 биз-
нес-проектов. 527 участников выиграли 
грант, - отметил Биржан Алимжанов.

Он также рассказал, что для поддерж-
ки и развития молодежного предприни-
мательства в 2020 году выделено 100 
млн тенге на 100 грантов (в 2019-м - 10 
грантов на общую сумму 10 млн тенге). 
В 2021 году также выделяется 100 гран-
тов. На постоянной основе проводит-
ся мониторинг деятельности молодых 
предпринимателей.

- Реализуется комплексный план по 
обеспечению жильем детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения роди-
телей. В период 2020-2022 годов пла-
нируется выделить 618 квартир. Работа 
в данном направлении продолжается. 
Кроме того, созданы научно-интел-
лектуальные клубы, площадки для ис-
следовательских работ и молодежных 
стартапов. В приоритете - IT-техноло-
гии и робототехника, социально-гума-
нитарная и научно-техническая сферы. 
Также в регионе реализуется проект 
«Организация деятельности интеллек-
туальных клубов», - констатировал Б. 
Алимжанов.

Куаныш ЖУМАШЕВ

Очередной День молодежи 
многие молодые специалисты 
Осакаровского района будут 
встречать в собственном 
жилье. Это стало возможным 
благодаря Государственной 
программе «С дипломом - в 
село», в рамках которой около 
двух десятков человек получили 
единовременное подъемное 
пособие и 33 - бюджетный кредит 
на приобретение квартир.

Сегодня в районе остро стоит вопрос ка-
дрового дефицита. Помимо специалистов 
рабочих профессий, не хватает квалифи-
цированных врачей и учителей. Решить эту 
проблему позволяет реализация государ-
ственных программ. Одна из них - «С ди-
пломом - в село». Программа является хо-
рошим подспорьем для педагогов, медиков, 
работников культуры и спорта. Обеспечи-
вая работой молодежь, государство также 
оказывает социальную поддержку.

Людмила Белоусова сразу после оконча-
ния учебы приехала в Осакаровку. Устро-
илась медицинской сестрой в реанимаци-
онное отделение центральной районной 
больницы.

- В этом году, благодаря программе «С 
дипломом - в село», я получила подъемные 
и кредит на приобретение жилья, - гово-
рит Людмила. - Нашла подходящий дом, 
купила. Не так давно моя семья справила 
новоселье. Побольше бы таких программ 
для молодых специалистов, ведь это ощу-
тимая поддержка от государства. Сама я, 
честно говоря, не смогла бы заработать на 
собственный дом.

Учитель информатики опорной школы 
№ 1 поселка Осакаровка Муратбек Айга-
нат получил образование в Нур-Султане. 
Парень также воспользовался программой 
«С дипломом - в село». После получения 
пособия решил подать заявку и на льгот-
ный кредит. Теперь Муратбек - счастливый 
владелец дома.

- Я рад, что есть такая программа под-
держки молодых специалистов, - говорит 
он. - У меня хорошая работа, отличный 
коллектив, а теперь и свой дом. Туда я пе-
реехал вместе с родителями.

С 2009-го по 2021 год в районе по про-
грамме «С дипломом - в село» были обе-
спечены работой 590 человек. Помимо 
подъемного пособия, 341 молодой специа-
лист получил бюджетный кредит на приоб-
ретение жилья.

Осакаровский район

Дорога в будущее
Долгосрочная инвестиция в дальнейшее развитие страны

Поддержка молодым

- В ЭТОМ ГОДУ, БЛАГОДАРЯ 
ПРОГРАММЕ «С ДИПЛОМОМ 
- В СЕЛО», Я ПОЛУЧИЛА 
ПОДЪЕМНЫЕ И КРЕДИТ НА 
ПРИОБРЕТЕНИЕ ЖИЛЬЯ.

- У МЕНЯ ХОРОШАЯ РАБОТА, 
ОТЛИЧНЫЙ КОЛЛЕКТИВ, А 
ТЕПЕРЬ И СВОЙ ДОМ.

Только самые достойные 
становятся лауреатами 
республиканской премии 
«Жомарт жүрек». В их числе - 
немало карагандинцев.

Поощрение казахстанцев, внесших 
значимый вклад в развитие благо-
творительной деятельности в стране, 
проводится с 2018 года. Премия, уч-
режденная Министерством информа-
ции и общественного развития РК, 
инициирована в рамках программы 
«Рухани жаңғыру». 

«ИК» вновь возвращается к по-
бедителям прошлых лет. В этот раз 
расскажем читателям  о тех, кто удо-
стоился высокого звания в 2020 году.

Тогда торжественная церемония 
награждения состоялась в режиме ви-
деоконференции. В ней приняли уча-
стие министр информации и обще-
ственного развития, акимы регионов, 
бизнесмены, а также представители 
благотворительных и волонтерских 
организаций.

По итогам онлайн-голосования в 
пяти номинациях чествовали 25 об-
ладателей заветных статуэток и ди-
пломов. 

Карагандинский регион был от-
мечен в номинации «Жыл тұлғасы», 
которая учреждена за активную граж-
данскую позицию и широкомасштаб-

ную благотворительную деятельность 
в различных направлениях. Оценили 
заслуги Сауле Шауеновой, генераль-
ного директора группы компаний 
ТОО «Ютария ltd». 

Она является членом Совета де-
ловых женщин НПП «Атамекен», 
президентом Союза производителей 
продукции легкой промышленности 
РК. Под руководством сильной биз-
нес-леди на протяжении многих лет 
эта компания является флагманом 
легкой промышленности Казахстана. 
С каждым годом у них увеличива-
ются мощности, появляется больше 
рабочих мест, растет социальная от-
ветственность.

На базе производства С. Шауенова 
одной из первых создала центр по пе-
реподготовке кадров, а также органи-
зацию, где обучают специалистов по 
дуальной системе образования. 

Ставя новые задачи и повышая 
планку, она всегда добивается успе-
ха. В компании сумели достичь 
100-процентного казахстанского 
содержания в сырье и готовой про-
дукции. 

Не забывают здесь и о своих 
сотрудниках. Им организовали 
горячее питание, предоставили 
служебный транспорт. Представи-
телей социально уязвимых слоев 
населения премируют квадратными 
метрами. А в Нур-Султане и Жез-
казгане построили служебные об-
щежития.

Кроме этого, сотрудников и их се-
мьи поощряют туристическими пу-
тевками. Спонсорская помощь ока-
зывается ветеранам войны и труда, а 
также детям-сиротам.

Соб. инф.

НА БАЗЕ ПРОИЗВОДСТВА 
С. ШАУЕНОВА ОДНОЙ ИЗ 
ПЕРВЫХ СОЗДАЛА ЦЕНТР 
ПО ПЕРЕПОДГОТОВКЕ 
КАДРОВ, А ТАКЖЕ 
ОРГАНИЗАЦИЮ, ГДЕ 
ОБУЧАЮТ СПЕЦИАЛИСТОВ 
ПО ДУАЛЬНОЙ СИСТЕМЕ 
ОБРАЗОВАНИЯ. 

Самал АХМЕТОВА

Этот вопрос стал ключевым на 
пресс-конференции, которую 
организовали представители ОО 
«Центр гражданских инициатив 
«Активное долголетие». 
Ознакомившись с Национальным 
планом Правительства РК 
по улучшению качества 
жизни старшего поколения, 
разработанным до 2025 года, 
карагандинские пенсионеры внесли 
свои предложения и замечания, 
которые после ряда обсуждений 
намерены отправить в столицу. 

Национальный план был принят в феврале 
этого года, и, по словам руководителя про-
екта Виктора Чайки, он отражает интересы 
двух миллионов пенсионеров Казахстана, из 
которых 200 тысяч живут в нашей области.

- Безусловно, он является хорошим допол-
нением к Закону РК «О ветеранах». При-
нятию Национального плана «Активное 
долголетие» предшествовали пятилетняя 
настойчивая работа пяти ветеранских орга-
низаций Караганды и обращение с откры-
тым письмом в Правительство и Парламент 
с просьбой оказать социальную поддержку 
пожилым пенсионерам. Мы очень надеемся, 
что многое в нашей жизни изменится к луч-
шему, - считает В. Чайка.

Пожилые карагандинцы обратили вни-
мание и на то, что в Плане предусмотрены 
решения вопросов, которые и составляют 
основу качества жизни пенсионеров. Это по-
вышение уровня и размеров пенсий, доступ-
ность и качество медицинских услуг для 

престарелых граждан, льготы по коммуналь-
ным платежам и на проезд в общественном 
транспорте, оказание адресной социальной 
помощи малообеспеченным, престарелым 
гражданам и др.

Одной из важных тем стали создание к 
2025 году современной системы здравоохра-
нения, соответствующей мировым стандар-
там, а также внедрение системы льготных 
цен на получение медицинских услуг и ле-
карств.

Как отметил ветеран здравоохранения Ха-
бибулла Бисмильдин, охрана здоровья - это 
конституционное право каждого казахстан-
ца. Однако, по его мнению, оно не всегда 
соблюдается. Для того чтобы пенсионеры 
не выглядели в роли просящих во врачеб-
ных кабинетах, Х. Бисмильдин предлагает 
вопрос подушевого финансирования сделать 
открытым.

- Мы территориально прикреплены к 
определенным поликлиникам и знаем, что 
существует подушевой норматив, который 
учреждения здравоохранения получают на 
охрану нашего здоровья. Однако этот вопрос 
почему-то является коммерческой тайной. И 
каждый раз, когда я его задаю, то не получаю 
ответа. А ведь это финансирование является 
не только моей «подушкой безопасности», 
но и говорит о социальной ответственности 
государства за охрану здоровья своих граж-
дан. Кроме того, необходимы накопительные 
счета, которые были бы открыты на каждого 

пенсионера, и тогда он сможет в полной мере 
получать медицинские услуги, а поликлини-
ки будут конкурировать за своего пациента, 
- утверждает Хабибулла Бисмильдин.

Помимо проблем в здравоохранении, 
участники брифинга обсудили и другие пун-
кты поддержки старшего поколения, ука-
занные в Национальном плане. Руководство 
страны намерено в ближайшие четыре года 
открыть 140 центров активного долголетия с 
общими расходами 4,5 млрд тенге. В настоя-
щее время в трех городах республики, и Ка-
раганда в их числе, работают четыре центра.

Правительство также предлагает ввести в 
Закон РК «О ветеранах» новую категорию: 
«Пожилые граждане Казахстана». Кро-
ме того, местные исполнительные органы 
должны будут оказывать содействие в ре-
монте и благоустройстве жилья, особенно 
одиноким и малообеспеченным пожилым 
людям. Для этого при акиматах создадут 
мобильные бригады по ремонту домов, за-
готовке топлива. Таким образом, претворяя 
проект в жизнь, члены Кабмина хотят сни-
зить на 5% долю пожилых граждан с дохода-
ми ниже прожиточного минимума.

- Разработанный Национальный план мо-
жет помочь каждому пожилому казахстанцу. 
Однако есть немало пунктов, которые нам 
кажутся трудновыполнимыми. Тем не менее 
мы рады, что Правительство заинтересова-
лось жизнью пожилых граждан. Поэтому и 
сами пенсионеры должны активно содей-
ствовать реализации Нацплана. Каждый из 
нас должен озвучить свое предложение или 
замечание, которое будет способствовать 
более быстрому внедрению проекта в ре-
альность, - уверен ветеран металлургии Ал-
пысбай Тайгоков. 

Как из пенсионера 
сделать VIP-клиента?

Всегда 
добиваться 
успеха

ПОМИМО ПРОБЛЕМ В 
ЗДРАВООХРАНЕНИИ, 
УЧАСТНИКИ БРИФИНГА 
ОБСУДИЛИ И ДРУГИЕ ПУНКТЫ 
ПОДДЕРЖКИ СТАРШЕГО 
ПОКОЛЕНИЯ, УКАЗАННЫЕ В 
НАЦИОНАЛЬНОМ ПЛАНЕ.
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Через некоторое время это письмо 
попало к Генеральному секретарю ЦК 
КПСС М.С.  Горбачеву. Михаил Горбачев 
позвонил Геннадию Колбину: «На  самом 
деле такое страшное испытание было 12 
февраля? Пусть мне кто-нибудь сообщит 
с места, с Семипалатинской области». За-
тем Колбин поручил первому секретарю 
Семипалатинского обкома Кешриму Бо-
зтаеву уменьшить эти взрывы.

Бозтаев ответственно подошел к  зада-
нию  Колбина, написал письмо и  отпра-
вил Горбачеву,  хотя первый секретарь 
областного центра не мог обращаться на-
прямую к генсеку, не получив указания 
республиканского руководства. После 
этого была организована специальная ко-
миссия из сотрудников полигона. Члены 
комиссии посмотрели и отрапортовали: 
«Все нормально». Казахстанское прави-
тельство получило такое же сообщение. 
Мы с депутатами зашли, и нам показали 
бумагу: «Все замечательно, рядовой слу-
чай произошел».

18 февраля прозвучал новый взрыв, 
еще более мощный. Но мы  уже были 
настроены решительно. Я выступил по  
телевидению. Тогда мне разрешалось 
десять минут прямого эфира,  только по 
другим вопросам. Однако я решился и 
сообщил обо всех взрывах-испытаниях и  
их последствиях, призвал людей собрать-
ся в Союзе писателей, где планировалось 

собрание, посвященное книголюбам.
28 февраля у здания Союза писателей 

собралась большая толпа людей. Это был 
первый крупный митинг после Желток-
сана. Кое-как пройдя  через  заполнен-
ный людьми коридор и  конференц-зал, 
я выступил с трибуны: «Будем требовать 
закрытия  полигона! «Холодная  война» 
закончилась, Соединенные Штаты и  Со-
ветский Союз помирились. Горбачев об 
этом каждый день говорит. Для чего и 
против кого мы  будем развивать ядерное 
оружие? Все!  Мир  наступил, давайте го-
товиться к миру и для начала прикроем 
наши полигоны».

На этой конференции учредителями 
собрания было принято решение создать 
движение «Невада - Семипалатинск». Я 
сразу обозначил наш девиз - «Полигон 
жойылсын!».

 Те, кто нас поддерживает, должны 
были прислать свою подпись с указанием 
фамилии, имени, отчества и места про-
живания на листке ученической тетради. 
В течение неполной недели мы получили 
более двух миллионов подписей казах-
станцев. Это наши члены антиядерного  
движения «Невада - Семипалатинск».

Мы не случайно назвали движение не 
просто Семипалатинск, а «Невада - Се-
мипалатинск». Это два главных полиго-
на на земле. Они как сиамские близне-
цы. Мы считали, что, если один из них 
заболеет, тогда и второму не поздоро-
вится. Так постановили и решили начать 
с себя: если мы остановим Семипала-

тинский полигон, то и Невада закроется.
Создав движение «Невада - Семипа-

латинск», я встречался с Нурсултаном 
Назарбаевым, мы говорили на эту тему. 
Он был Премьер-Министром и как офи-
циальное лицо не мог тогда участвовать 
в наших митингах, акциях. Но Нурсултан 
Назарбаев поддержал наше движение,  
приложил максимум усилий к  тому, что-
бы Семипалатинский полигон прекратил 
свое существование. Мы не оглашали его 
действия, потому что огласка могла нав-
редить ему.

В октябре 1989 года наши акции оста-
новили испытания на Семипалатинском 
полигоне, 11   из 18 запланированных в 
1989 году были отменены. А в августе 
1991 года Семипалатинский полигон был  
официально закрыт указом Нурсултана 
Абишевича.

Представьте, мы выступили против 
самого мощного военно-промышленно-
го комплекса в мире - и победили! Это 
был один из важнейших шагов к неза-
висимости, одно из первых проявлений 
народной демократии. Это миг демокра-
тии, которым мы тогда сумели правильно 
воспользоваться. Не  только мы, но  и все 
демократические силы Советского Сою-
за. Но мы были первыми!

Олжас СУЛЕЙМЕНОВ,
поэт, писатель, 

Қазақстанның Еңбек Ері

«Полигон жойылсын!»: 
движение «Невада - Семипалатинск»

В феврале 1989 года я узнал, что после каждого подземного взрыва происходил большой выброс 
радиоактивного газа. Я сразу написал об этом. Письмо с сообщением о подземном испытании с выбросом 
радиоактивного газа  и  просьбой о прекращении испытаний подписали депутаты Верховного Совета 
Казахской ССР и послали его в Президиум Верховного Совета СССР.

Беря на себя ответственное 
решение по закрытию 
Семипалатинского полигона, 
Президент Нурсултан Назарбаев 
рисковал, образно выражаясь, 
партбилетом и политическим 
будущим. А если бы  это 
произошло на 10-15 лет раньше, 
то и головой. Но это была 
очень бурная эпоха, Москва 
почти утратила контроль за 
республиками, и каждому 
лидеру приходилось принимать 
фактически самостоятельные 
решения.

В тот момент судьбой казахстанского 
арсенала были заинтересованы крупные 
геополитические центры силы. Уже осе-
нью 1991 года руководство тогда еще 
«полунезависимого» Казахстана имело 
очень тесные, интенсивные контакты с 
американской стороной. Республику по-
сещали заместитель министра энергети-
ки США  Роуз Гетемюллер (в совершен-
стве говорящая на русском языке, позже 
она станет заместителем Генерального 
секретаря НАТО) и госсекретарь США  
Джеймс Бейкер. На этих переговорах 
речь шла, в первую очередь, о судьбе со-
ветского ядерного оружия на территории 
Казахстана.

А еще сразу после распада СССР, 30 
декабря 1991 года, в Алматы появился 
неожиданный гость – лидер Палести-
ны Ясир Арафат.  Он  летел из Китая и 
специально сел в Алматы, чтобы встре-
титься с Президентом Нурсултаном 

Назарбаевым. Его целью было убедить 
Казахстан от имени арабских наций и 
мусульманского мира оставить ядерное 
оружие в нашей стране. Арафат утверж-
дал, что казахстанский ядерный арсенал 
– это подарок Аллаха мусульманам всего 
мира, что это щит от террористов, аме-
риканцев и всего Запада. И если молодо-
му Казахстану нужны деньги за этот дар, 
то ливийский лидер Муаммар Каддафи 
готов не поскупиться.

Получив дипломатический отказ, Ара-
фат уехал ни с чем. И дальнейший ход 
истории доказал тупиковость предложен-
ной им  и Каддафи конфронтационной 
«модели» отношений между Востоком 
и Западом. В обмен на отказ от ядерно-
го оружия Казахстан приобрел гораздо 
больше, чем разовый транш с Ближнего 
Востока. В нашу страну со всего мира 
начали приходить первые миллиардные 
инвестиции, появились новые надежные 
партнеры, а также Казахстану были даны 
гарантии безопасности всех ключевых 
членов «Ядерного клуба».

Отойдя от советской концепции «вза-
имного уничтожения» и максимально 
удалившись от пресловутой «оси зла», 
Казахстан перешел на собственную  мо-
дель  мирного сосуществования. Это 
был один из фундаментальных вопросов 
выживания нашей страны, на  который 
должен был ответить Нурсултан Назар-
баев на заре Независимости.

Мурат ЛАУМУЛИН,
доктор политических наук, исто-

рик, эксперт по проблемам ядерного 
нераспространения

Нурсултан Абишевич Назар-
баев закрыл Семипалатинский 
полигон против воли Кремля, в 
очень непростых геополитиче-
ских условиях. Многие все еще 
жили прошлым и имели виды на 
смертоносный полигон и его ин-
фраструктуру. Одновременно  с 
этим в самой стране у наиболее 
радикализованной части обще-
ства все еще циркулировали «им-
перские настроения». Некоторые 
недальновидные «эксперты» и 
даже представители политиче-
ского истеблишмента призывали 
оставить ядерное оружие, чтобы 
«нас боялись».

 Здесь важно отметить, что 
ядерный полигон принес наше-
му народу, нашей земле огром-
ный ущерб и стал трагедией для 
многих поколений казахстан-
цев. Я сам родом из Семипала-
тинска и не понаслышке знаю 
о последствиях испытаний на  
ядерном полигоне,  о той че-
ловеческой боли, которую он 
принес многим людям. Помню, 
как  в 1980-х годах я работал в 
Москве в центральном аппарате  
Министерства иностранных дел 
Советского Союза. Тогда мне до-
велось посетить Институт США 

и Канады и посмотреть доку-
ментальный фильм о взрывах на  
Семипалатинском полигоне и их  
последствиях. Признаюсь чест-
но, это было настолько страшно, 
что у меня текли слезы.

Поэтому в мире добровольный 
отказ Казахстана от ядерного 
оружия был воспринят с востор-
гом. На  имя Президента шли 
бесконечные письма и телеграм-
мы благодарности. Многие уже 
тогда понимали, что Казахстан  
фактически добровольно отка-
зывается от четвертого ядерно-
го арсенала в мире – это 1200 
ядерных боеголовок. Такого в 
истории еще никто не делал! 
Я своими глазами видел, каки-
ми громкими аплодисментами 
и  восклицаниями встречали 
Нурсултана Назарбаева на  47-й 
Генеральной Ассамблее ООН  в 
Нью-Йорке в 1992  году. Наш 
голос в один момент стал очень 
весомым.

Сразу после этого в режим 
тишины вошли крупнейшие 
ядерные полигоны мира: Новая 
Земля в России, Лобнор в Ки-
тае, Муруроа во Французской 
Полинезии и Невада в США. 
Едва получив шанс на  ведение 

самостоятельной политики, Ка-
захстан задал мирный вектор 
глобальным переговорам по все-
общему разоружению. Позже 
историческую дату 29  августа в 
ООН  объявят Международным 
днем действий против ядерных 
испытаний.

С момента закрытия полигона, 

выступая на  глобальных форумах 
по  всему миру,  от Вашингтона 
до Сеула, Нурсултан Назарбаев 
всегда повторял, что международ-
ному сообществу нужны догово-

ры о всеобщем запрете ядерных 
испытаний, нераспространении и 
сокращении ядерного оружия. Это 
встречало всеобщую поддержку у 
лидеров государств и искреннюю 

благодарность за миротворческие 
инициативы Нурсултана Абише-
вича, которые помогают изменить 
наш мир к лучшему.

Тулеутай СУЛЕЙМЕНОВ,
первый министр 
иностранных дел 

независимого Казахстана

Отказ от ядерного оружия: 
выбор мирного вектора

Одним из первых решений Казахстана в период «парада 
суверенитетов» стали закрытие Семипалатинского ядерного 
полигона и добровольный отказ от атомного оружия. 
Полигон Указом Президента Нурсултана Назарбаева был 
закрыт уже 29 августа 1991 года и стал сигналом всему миру, 
что наша страна де-факто вступила в эпоху Независимости.

НУРСУЛТАН АБИШЕВИЧ НАЗАРБАЕВ ЗАКРЫЛ 
СЕМИПАЛАТИНСКИЙ ПОЛИГОН ПРОТИВ ВОЛИ 
КРЕМЛЯ, В ОЧЕНЬ НЕПРОСТЫХ ГЕОПОЛИТИЧЕСКИХ 
УСЛОВИЯХ.

В АВГУСТЕ 1991 ГОДА 
СЕМИПАЛАТИНСКИЙ 
ПОЛИГОН БЫЛ  
ОФИЦИАЛЬНО ЗАКРЫТ.

Судьба арсенала - 
в руках Казахстана

МИА «Казинформ», «100 рассказов о Независимости», https://read.100angime.kz
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ПРАВОВЫЕ ОСНОВЫ НЕЗАВИСИМОСТИ

Пока не случился первый теракт 
в Актюбинской области. В 2011 
году было совершено три престу-
пления такого рода. В следующем 
году по стране прошла серия кон-
тртеррористических операций. К 
этому времени руководство страны 
ужесточило меры наказания и кон-
троль за вызывающими сомнение 
личностями. Сегодня разработана 
казахстанская модель противодей-
ствия экстремизму и терроризму, о 
которой пользователям социальных 
сетей во время онлайн-встречи рас-
сказала специалист центра изуче-
ния и анализа проблем межконфес-
сиональных отношений г. Темиртау 
Мадина Зейнетуллина.

- Долгое время в Казахстане 
никто и не допускал мысли, что 
в стране может возникнуть ре-
лигиозный экстремизм. Однако 
процесс зарождения данного яв-
ления начался еще в 90-е годы и 
проходил в три этапа. На первом в 
период с 1991-го по 1998 год про-
исходило формирование предпо-
сылок для возникновения в стране 
террористического подполья. Сла-
бый контроль за деятельностью 
религиозных объединений, бес-
препятственный въезд в страну 
иностранных миссионеров, общий 
рост числа верующих при низкой 
религиозной грамотности созда-
ли благоприятную обстановку 
для успешного внедрения чуждой 
идеологии и формирования струк-
туры экстремистского подполья, - 
считает М. Зейнетуллина.

Второй этап, по ее мнению, ох-
ватил период с 1999-го по 2010 
год. К тому времени в республике 
стали приниматься меры, такие 
как усиление контроля над религи-
озными образовательными учреж-
дениями и объединениями. Было 
положено начало законодательной 
базе в сфере противодействия экс-
тремизму. Также был сформиро-
ван список запрещенных террори-
стических организаций в нашем 
государстве. 

И, наконец, третий этап, начав-
шийся в 2011 году и продолжа-
ющийся по сей день. По словам 
Мадины Зейнетуллиной, он связан 
с тем, что экстремисты в Казах-
стане перешли к насильственным 
действиям. За последние 10 лет в 
республике было совершено более 
10 терактов. Самый крупный из 

них был в Актобе, который унес 
жизни мирного населения.

 - Неподготовленность правоох-
ранительных органов, отсутствие 
каких-либо механизмов для эффек-
тивного противодействия терро-
ристам продемонстрировали сла-
бость механизма противодействия 
экстремизму. Правда, отдельные 
меры на законодательном уровне 
начали осуществляться еще в кон-
це 90-х годов. Но самой важной 
вехой стало принятие в 2011 году 
закона о религиозной деятельно-
сти и религиозных объединениях, 
- считает Мадина Зейнетуллина. 

Кроме того, были увеличены 
сроки за терроризм, установлен 
контроль за внутренней миграци-
ей, потребовалась регламентация 
деятельности религиозных объе-

динений, так как до 2011 года их 
могла организовать группа до 10 
человек. Теперь же введена града-
ция - на местные, региональные и 
государственные объединения ре-
гистрационный порог увеличили 
до 50, 500 и 5 000 человек соответ-
ственно. В результате этого число 
религиозных организаций сразу 
же сократилось. Также в целях 
борьбы с финансированием тер-
роризма ведется мониторинг фи-
нансовых операций, «заморажива-
ются» счета, на которых замечена 
подозрительная активность. Еще 
одним важным моментом являет-
ся контроль за паломничеством, 
потому что оно до ужесточения 
законодательства являлось одним 
из каналов оттока казахстанцев в 
места базирования экстремистов. 

Таким образом, государство 
пресекло действия потенциаль-
ных и действующих радикали-
стов. Благодаря собственной моде-
ли противодействия терроризму и 
экстремизму Казахстан вновь стал 
страной спокойной и благополуч-
ной, без угроз как внешне, так и 
изнутри.

Ролики Айданы набирают уже 
не десятки, а сотни тысяч про-
смотров. Слабослышащие учатся 
вместе с ней петь, говорящие об-
учаются языку жестов. Но больше 
всего аудиторию интересует, как 
парализованная девушка смогла 
встать на ноги? Какой целитель 
ей помог? На этот вопрос караган-
динка отвечает, что все это благо-
даря собственной силе воли.

Ее детство и юность ничем не 
отличались от сверстников. Един-
ственной особенностью было то, 
что она с малых лет знала жестовый 
язык: мама Айданы тотально глухая 
и неговорящая. Поэтому сурдопере-
вод был в семье делом обыденным. 
Дочь переводила матери сериалы, 
исполняла жестами свои любимые 
песни, помогала в общении с сосе-
дями и родственниками.

Семь лет назад в организме 
А. Жаппаровой стали происходить 
не понятные для нее вещи. По-
степенно начала отказывать левая 
нога. К тому времени 19-летняя 
студентка оканчивала колледж 
и одновременно подрабатывала. 
Сначала на потерю чувствитель-
ности ноги девушка не обращала 
внимания, пока однажды не упа-

ла на улице и подруги не вызвали 
скорую помощь. Врачи, осмотрев 
Айдану, отпустили ее домой. 

- Приступы стали учащаться, и 
родственники посоветовали обра-
титься к мануальному терапевту. 
Этой поездкой к нему я сделала 
себе только хуже. Он проводил со 
мной процедуры, от которых было 
больно, я плакала, а врач говорил, 
что надо терпеть, обещал, что все 
пройдет и будет хорошо. Через 
три дня после процедуры левая 
нога вообще полностью отказала, 
а правая потеряла чувствитель-
ность. Родственники отвезли на 
МРТ в одну из частных клиник, 
где специалисты выявили опухоль 
спинного мозга, - рассказывает 
Айдана.

Операция проводили в Нур-Сул-
тане. Там после обследований на 
тот момент уже полностью пара-
лизованной карагандинке сооб-
щили, что новообразование оказа-
лось доброкачественным. Но тут 
же предупредили, что даже после 
удаления оно вновь может поя-
виться. 

После выписки семья Жаппаро-
вых вернулась в Караганду. Месяц 
Айдана находилась дома, ноги и 

руки были неподвластны ей. Потом 
была реабилитация в областной 
клинической больнице, где нашей 
героине один из врачей сказал, что 
есть небольшой шанс подняться 
на ноги, но для этого потребуется 
много усилий. Она была готова на 
все и даже больше. 

- Я попросила младшую сестру 
помочь мне с лечебной физкульту-
рой. Ежедневно по 20 раз она сги-
бала и выпрямляла каждую ногу и 
руку, массировала пальцы. Через 
полгода зашевелился мизинец на 
левой ноге. Если бы вы знали, ка-
кое это счастье! ЛФК я не прекра-
щала, благодаря чему сначала села 
в кресло-коляску и смогла руками 
ею управлять, потом встала на хо-
дунки, а позже на костыли. До сих 
пор полностью не восстановилась 
и по городу хожу с костылем, но я 
хожу сама, - говорит Айдана.

Проблемы у нее остались. 
Наша собеседница признается, 
что по-прежнему отсутствует 
чувствительность в стопе правой 
ноги, и, наступая, к примеру, на 
острый предмет, она не ощущает 
боли. Тем не менее занятия спор-
том не прекращает.

Волею судьбы именно в фит-

нес-зале она встретила будущего су-
пруга, и теперь вместе растят дочку, 
которой чуть больше двух лет. 

- После спортивных трениро-
вок я чувствую легкость в ногах. 
Поэтому занятия физкультурой 

не бросаю, более того, я сама 
хочу стать тренером, - признается 
А. Жаппарова. 

Ее история с социальными се-
тями началась с хейтерства поль-
зователей. В первый раз ролики с 

сурдопереводами она выложила 
чуть больше четырех лет назад. В 
ответ посыпались гневные и на-
смешливые комментарии, после 
чего карагандинка удалила посты. 

Правда, некоторое время назад 
она решила возобновить свое ув-
лечение и не обращать внимания 
на хейтеров. 

- Я находилась в больнице с ре-
бенком. Была ночь, не спалось, за-
шла в программу «ТикТок». Смо-
трела, как пользователи заполняли 
сеть своими видеороликами, и  ре-
шила тоже попробовать. Записала 
жестами слова «мама», «папа», 
«бабушка», «дедушка», «дядя» и 
«тетя» и отправила. Сразу же мое 
видео набрало около 300 тысяч 
просмотров, люди стали момен-
тально подписываться. Я не ожи-
дала, что так будет, - рассказывает 
девушка.

Теперь карагандинка, помимо 
сурдоуроков, исполняет перед 
зрителями жестовые песни и поль-
зуется успехом. А еще она рас-
сказывает историю своей жизни, 
делится советами, как правильно 
заниматься лечебной физкульту-
рой. По этому поводу к Айдане 
поступает много вопросов от лю-
дей с нарушениями опорно-двига-
тельного аппарата, которые живут 
в разных точках планеты.

Сейчас у А. Жаппаровой не-
сколько обязанностей: во-первых, 
она - мама в декретном отпуске, 
во-вторых, подрабатывает индиви-
дуальным помощником, оказывая 
жестовые услуги, и даже получила 
сертификат в Казахском обществе 
глухих, который подтверждает ее 
знания. И главное, чем занимается 
карагандинка, - она поддерживает 
советами и консультациями дру-
гих, кто также оказался в плену 
паралича.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Любовь к жизни
Как встать с кресла-коляски и начать танцевать
Самал ШИЛЬ

Айдане Жаппаровой - 27 лет. Ее с полным правом можно назвать звездой «ТикТока» и 
Инстаграма, где девушка выкладывает ролики с танцами и жестовыми песнями. На первый 
взгляд кажется, что в этом нет ничего особенного, но это если не знать, что не так давно она 
была полностью парализована.

АЙДАНА ПРИЗНАЕТСЯ, ЧТО ПО-ПРЕЖНЕМУ 
ОТСУТСТВУЕТ ЧУВСТВИТЕЛЬНОСТЬ В СТОПЕ 
ПРАВОЙ НОГИ, И, НАСТУПАЯ, К ПРИМЕРУ, НА ОСТРЫЙ 
ПРЕДМЕТ, ОНА НЕ ОЩУЩАЕТ БОЛИ. ТЕМ НЕ МЕНЕЕ 
ЗАНЯТИЯ СПОРТОМ НЕ ПРЕКРАЩАЕТ.

Предупредить угрозу
Казахстан разработал собственную модель борьбы с радикализмом

Самал АХМЕТОВА

До 2011 года наша республика не сталкивалась с открытыми 
проявлениями терроризма. Именно поэтому долгие годы контроль за 
религиозной деятельностью со стороны государства был не столь силен, 
иностранные миссионеры могли въезжать на территорию нашей страны 
беспрепятственно, а наши граждане уезжали под видом туристов и 
паломников на Ближний Восток. 

В БОРЬБЕ С 
ЭКСТРЕМИЗМОМ 
САМОЙ ВАЖНОЙ ВЕХОЙ 
СТАЛО ПРИНЯТИЕ В 
2011 ГОДУ ЗАКОНА 
О РЕЛИГИОЗНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
И РЕЛИГИОЗНЫХ 
ОБЪЕДИНЕНИЯХ.

Его судьбу можно назвать пре-
допределенной с детства. Роди-
тели мечтали, чтобы сын вырос 
смелым и отважным, как настоя-
щий патриот своей Родины - зна-
менитый полководец Бауыржан 
Момышулы, поэтому дали маль-
чику его имя. В армию он был 
призван в 2001 году, и сейчас 
семью старшего сержанта Ораз-
баева называют настоящей воен-
ной семьей. Вместе с супругой 
Алтынай они воспитывают троих 
сыновей и дочку.

- В ряды Вооруженных сил РК 
я вступил в 18-летнем возрасте. С 
честью выполнил свой граждан-
ский долг перед Родиной. Позже 
остался в воинской части, в ко-
торой проходил срочную службу. 
Горжусь тем, что служу в армии 
независимого Казахстана, - гово-
рит военнослужащий Б. Оразбаев. 

Руководство воинской части 
помогло ему с решением жи-
лищного вопроса. Старший сын, 
Бекжан, обучается в спортивной 
школе города Тараза. Средний, 

Ислам, учится в общеобразо-
вательной школе Приозерска. 
Младший, Нуржан, в этом году 
впервые переступит порог учеб-
ного заведения. А маленькой Ай-
сулу в ближайшие дни исполнит-
ся 4 года. 

Старший сержант Бауыржан 
Оразбаев по итогам боевой под-
готовки войск регионального ко-
мандования «Астана» в 2018 году 
был удостоен звания «Лучший 
водитель». Как мы уже говорили 
выше, был награжден руковод-
ством страны и области за актив-
ное участие в мероприятиях по 
дезинфекции Караганды в связи 
с обострением эпидемии корона-
вируса. На днях ему исполнилось 
40 лет. Желаем ему удачи!

Фото 
Думана КУРМАНГАЛИЕВА

г. Приозерск

ПАТРИОТИЗМ

Военная семья

Фархат КИНЖИТАЕВ

Образцовым военнослужащим называют старшего 
сержанта воинской части 06708 из Приозерска Бауыржана 
Оразбаева. За добросовестный труд в период пандемии 
Указом Главы государства он был награжден медалью 
«Халық алғысы», а также удостоен благодарственного 
письма акима Карагандинской области. 

Даже не верится
Благотворительный фонд «Айдың нұры» 
подарил многодетной семье Самихаан 
дом в поселке Осакаровка.

Многодетная семья переехала в райцентр из села 
Ақбұлақ и несколько лет ютилась у родственников. 
Узнав о тяжелом материальном положении семьи, 
благотворительный фонд «Айдың нұры» решил 
подарить им дом. При этом о подарке Самихаан не 
знали до последнего. 

– Мы очень рады и бесконечно благодарны за то, 
что нам помогли с приобретением жилья. Я не стою 

в очереди на получение жилья, поскольку ранее у 
нас на праве собственности был дом в селе. Соб-
ственное жилье для нас - счастье. Даже не верится, 
- говорит Нургуль Самихаан.

Старшей дочери Нургуль - 15 лет, а самому млад-
шему ребенку - всего три месяца. Больше мамы 
дому радуются дети. Они вместе с родителями уже 
готовятся к переезду.

Фонд «Айдың нұры» помогает нуждающимся 
с марта 2020 года. Его учредитель и председатель 
- известная поэтесса-айтыскер, кавалер ордена 
«Құрмет» Айнур Турсынбаева. Как рассказала бла-
готворитель, это уже 87 дом, который фонд подарил 
многодетным и нуждающимся семьям.

Соб. инф.
Осакаровский район

ОТ ВСЕЙ ДУШИ
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Многие знают, что парк куль-
туры и отдыха города металлур-
гов представляет собой целый 
комплекс. На его территории 
находятся и тенистые аллеи, и 
аттракционы, скамейки для от-
дыха, торговые павильоны, ав-
тодром, зимний сад и аквариум. 
Открылся он в 1979 году и был 
назван «Детский парк «Вос-
ток». Позже был переименован 
в городской парк культуры и 
отдыха, но местные жители так 
и называют его по-прежнему. 
Идея его создания принадлежа-
ла тогдашнему директору метал-
лургического комбината Олегу 
Тищенко. Старожилы вспоми-
нают, что это была своего рода 
народная стройка, потому как 
дело было доброе, участвовал в 
нем почти весь город. В зимний 
сад стали завозить редкие расте-
ния, а в резервуарах аквариума 
появились не менее экзотиче-
ские водные жители. Парк очень 
быстро набрал популярность и 
стал излюбленным местом от-
дыха горожан. 

Перестроечные времена чуть 
не погубили парк и его необыч-
ных обитателей: здания оста-
лись без отопления, сотрудники 
- без зарплат... Здесь надо отдать 
должное их самоотверженному 
труду. Ведь своих питомцев они 
не бросили, а наоборот, прило-
жили неимоверные усилия для 
их спасения. Например, в со-
рокаградусный мороз топили 
буржуйки всем, чем придется, 
чтобы поддерживать необходи-
мую температуру - хотя бы 12 
градусов тепла. Трудились без 
зарплаты и выходных, но в итоге 
Темиртауский зимний сад вошел 
в тройку сохранившихся тогда в 
стране. Два других - в Алматы и 
Петропавловске.

Шли годы, из-за отсутствия 
ремонта некоторые подразделе-

ния парка пришли в плачевное 
состояние. Тяжелее всего при-
шлось аквариуму - ни здание, 
ни резервуары не ремонтирова-
лись более 40 лет. Из-за повы-
шенной жесткости воды стенки 
аквариумов периодически по-
крывались известковым нале-
том. Когда его удаляли, орга-
ническое стекло повреждалось, 
и, как результат, вода начинала 
казаться грязной, мутной и бо-
лотистой, что вызывало кри-
тику посетителей. Находился 
в аварийном состоянии и бас-
сейн, расположенный в зале 
«Аквариум». Были изношены 
инженерные сети, и он не функ-
ционировал более десяти лет 
- денег на ремонт в городском 
бюджете не было. 

Сегодня картина выглядит 

совершенно иначе - свежевы-
крашенный фасад с новой вы-
веской «Аквариум», проведена 
внутренняя отделка, новые ре-
зервуары с идеально прозрачной 
водой и стеклами, за которыми 
золотые рыбки, скалярии, цитро-
ны и другие обитатели водного 
мира с любопытством разгляды-
вают своих гостей. В набранном 
бассейне разлегся приветливо 
улыбающийся искусственный 
крокодил, рядом дрейфуют та-
кие же уточки, мимо которых 
проплывают настоящие рыбки. 
И, как обещает директор парка, 
планируется, что вскоре их ста-
нет больше. 

- В нашем аквариуме более 
40 видов рыб, - рассказывает 
директор Темиртауского парка 
культуры и отдыха Аман Токи-

шев. - За ними следят и ухажи-
вают специалисты - кормят, чи-
стят резервуары, поддерживают 
необходимую температуру и 
прочее.

Оказывается, в прошлом году 
из городского бюджета все же 
выделили средства на текущий 
ремонт всего парка в целом - 
150 миллионов тенге. На эти 
деньги была проделана огром-

ная работа. Парк преобразился 
до неузнаваемости. Помимо све-
жих фасадов, появились новые 
скамейки, цветущие клумбы. В 
зимнем саду заменили витраж-
ные окна и крышу, уложили 
брусчатку, установили новень-
кие кондиционеры, реконструи-
ровали фонтан и тепловой узел. 
Кстати, сейчас там уже почти 
поспели бананы на пальмах и 
инжир.

Автодром оборудовали так, что 
теперь им можно пользоваться 
круглогодично (раньше он рабо-
тал только один сезон - летом). 
На территории парка установили 
камеры видеонаблюдения и, что 
немаловажно, привели в порядок 
туалет - он весь в кафеле, сверка-
ет чистотой. 

Блестят и аттракционы - о 
них заботится художник-офор-
митель, сотрудник парка. Все 
они выкрашены в яркие цвета. 
Планируют установить здесь и 
детскую площадку для малышей 
с горками и качелями. Для нее 
уже приготовили место. В целом 
же, объясняет руководитель пар-
ка, все обновляют каждый год и 
поддерживают порядок.

Аман Токишев назначен ди-

ректором парка в апреле этого 
года. Но работает здесь с 2008-
го, начинал мастером. Призна-
ется, что знает в парке каждую 
гайку.

- У нас очень дружный кол-
лектив. Всегда друг другу по-
могаем и поддерживаем. Сей-
час все аттракционы и автодром 
закрыты из-за карантина. Па-
вильоны осуществляют свою 
деятельность через приложение 
Ashyq, по выходным не рабо-
тают. Скучаем по посетителям, 
ждем, когда парк заработает, 
как прежде, - делится руково-
дитель.

К слову, весь персонал парка 
на 100% вакцинирован. К чему 
призывают всех наших граждан. 
Ведь, как все уже знают, лишь 
благодаря коллективному имму-
нитету в парке вновь закружат-
ся карусели, помчатся на обгон 
машинки на автодроме, а слад-
кую вату в ларьке можно будет 
купить и в субботу, и в воскре-
сенье...

Фото Александра МАРЧЕНКО 
 г. Темиртау

ФОТОРЕПОРТАЖ

На «Востоке»
все красиво
Наталья ФОМИНА

Тропические пальмы, инжир и бананы, экзотические рыбки из притоков реки Амазонки... 
Все это разнообразие - вовсе не в бразильских джунглях, а в центре Темиртау.

ПАРК КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА ПРЕДСТАВЛЯЕТ СОБОЙ 
ЦЕЛЫЙ КОМПЛЕКС. НА ТЕРРИТОРИИ НАХОДЯТСЯ 
И ТЕНИСТЫЕ АЛЛЕИ, И АТТРАКЦИОНЫ, СКАМЕЙКИ 
ДЛЯ ОТДЫХА, ТОРГОВЫЕ ПАВИЛЬОНЫ, АВТОДРОМ, 
ЗИМНИЙ САД И АКВАРИУМ.

В АКВАРИУМЕ БОЛЕЕ 40 ВИДОВ 
РЫБ. ЗА НИМИ СЛЕДЯТ И 
УХАЖИВАЮТ СПЕЦИАЛИСТЫ 
- КОРМЯТ, ЧИСТЯТ 
РЕЗЕРВУАРЫ, ПОДДЕРЖИВАЮТ 
НЕОБХОДИМУЮ ТЕМПЕРАТУРУ.

В ПРОШЛОМ ГОДУ 
ИЗ ГОРОДСКОГО 
БЮДЖЕТА ВСЕ ЖЕ 
ВЫДЕЛИЛИ СРЕДСТВА 
НА ТЕКУЩИЙ РЕМОНТ 
ВСЕГО ПАРКА В ЦЕЛОМ 
- 150 МИЛЛИОНОВ 
ТЕНГЕ. НА ЭТИ ДЕНЬГИ 
БЫЛА ПРОДЕЛАНА 
ОГРОМНАЯ РАБОТА. 

ПАРК ПРЕОБРАЗИЛСЯ 
ДО НЕУЗНАВАЕМОСТИ. 
ПОМИМО СВЕЖИХ 
ФАСАДОВ, ПОЯВИЛИСЬ 
НОВЫЕ СКАМЕЙКИ, 
ЦВЕТУЩИЕ КЛУМБЫ. 
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Прогноз погоды взят с сайта https://meteoinfo.ru

Продаю 4-конф. газовую плиту INDESIT в хорошем состоянии (20 
тыс. тг), тахту в отличном состоянии (20 тыс. тг), стенку 3-секц. по-
лир. (5 тыс. тг), 2-сп. кровать + 2 прикроватных шкафа (10 тыс. тг).  
Тел.: 8 700 931 63 31.

РАЗНОЕ

Ремонт квартир. Все виды отделочных работ. Тел.: 8 708 353 30 67.
Перетяжка мебели, недорого. Тел.: 8 7212 97 23 55, 8 705 191 05 17.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, БСН 031040004743 2021, 
жылғы 16 тамыз сағат 10.00-де Қарағанды облысы, Балқаш қ., Қа-
раменде Би к-сі, 2, т.е.б. 2 мекенжайы бойынша сатып алынбаған 
кепіл мүлкінің (алтыннан жасалған зергерлік бұйымдардың) сау-
да-саттығы өткізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі - Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., 
Қараменде Би к-сі, 2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 8(71036)4 65 64. 

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», БИН 031040004743, 
сообщает, что 16 августа 2021 г. в 10.00 будут проведены торги 
невыкупленного залогового имущества (ювелирных изделий из 
золота) по адресу: Карагандинская область, г. Балхаш, ул. Кара-
менде Би, 2, н.п. 2.

Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» - Ыбышева Г.А., г. Балхаш, 
ул. Караменде Би, 2, н.п. 2, телефон для справок: 8 (71036) 4 65 64.   № 164

Судом г. Жезказгана по заявлению Асилбековой Тлеулес Жакановны, 
проживающей по адр.: г. Жезказган, ул. Сары-Арка, д. 14, кв. 52, возбужде-
но дело о признании умершим  Зикирияева Серика Акимкуловича, 03.1979 
г.р., уроженца Карагандинской области. Лиц, имеющих сведения о месте 
пребывания Зикирияева С.А., просят сообщить об этом суду в 3-месячный 
срок со дня опубликования объявления.                                                          № 676

Ректорат и коллектив Карагандинского технического универси-
тета выражают искренние и глубокие соболезнования родным и 
близким в связи с тяжелой и невосполнимой утратой - кончиной 
лаборанта кафедры транспортной техники и логистических си-
стем

                   КАЙРБЕКОВОЙ Жанны Марпековны           № 169

Карагандинский городской совет ветеранов и совет ветеранов 
района им. Казыбек би выражают искреннее соболезнование род-
ным и близким в связи с кончиной члена совета ветеранов района 
им. Казыбек би

АБДРЕИМОВА Имана Шайхетдиновича

ТОО «ТАБЫС-АСМ», БИН 131040012428, уведомляет о том, что ре-
шением единственного участника № 2 от 5 августа 2021 года принято 
решение о реорганизации в форме присоединения ТОО «Номад Travel 
2021», ТОО «КазАрт Кар1», ТОО «САПАСЫ НС1», ТОО «Эксперт 
экс1» к ТОО «ТАБЫС-АСМ».

Претензии принимаются в течение двух месяцев со дня публика-
ции объявления по адресу: Карагандинская область, г. Караганда, район 
им. Казыбек би, ул. Ново селов, строение 177/2, tabys-asm@mail.ru.   № 685

ТОО «Эксперт-Строй KZ», БИН 140240025139, уведомляет о том, 
что решением единственного участника № 2 от 5 августа 2021 года 
принято решение о реорганизации ТОО «Эксперт-Строй KZ» в фор-
ме выделения ТОО «Эксперт экс1» и ТОО «Эксперт экс2».

Претензии принимаются в течение двух месяцев со дня публи-
кации объявления по адресу: Карагандинская область, г. Караган-
да, район им. Казыбек би, Шахтеров, д. 52, кв. 171, expert-stroykz@
mail.ru.                                                                                                    № 684

ТОО «ҚҰРЫЛЫС-САПАСЫ», БИН 131140019101, уведомляет о 
том, что решением единственного участника № 4 от 5 августа 2021 
года принято решение о реорганизации ТОО «ҚҰРЫЛЫС-САПАСЫ» 
в форме выделения ТОО «САПАСЫ НС1» и ТОО «САПАСЫ НС2».

Претензии принимаются в течение двух месяцев со дня публика-
ции объявления по адресу: Карагандинская область, г. Караганда, 
район им. Казыбек би, Новоселов, строение 177/2, kurulus-sapasi@
mail.ru.                                                                                                    № 683

ТОО «КазАрт-Құрылысы», БИН 160740013414, уведомляет о том, 
что решением единственного участника № 1 от 5 августа 2021 года 
принято решение о реорганизации ТОО «КазАрт-Құрылысы» в фор-
ме выделения ТОО «КазАрт Кар1».

Претензии принимаются в течение двух месяцев со дня публика-
ции объявления по адресу: Карагандинская область, г. Караганда, 
район им. Казыбек би, Новоселов, 177/2, оф. 19, kazart.kurylys@mail.
ru.                                                                                                            № 682

ТОО «Номад Travel», БИН 081140009509, уведомляет о том, что ре-
шением единственного участника № 1 от 5 августа 2021 года принято 
решение о реорганизации ТОО «Номад Travel» в форме выделения 
ТОО «Номад Travel 2021» и ТОО «Номад Travel 2022».

Претензии принимаются в течение двух месяцев со дня публика-
ции объявления по адресу: Карагандинская область, г. Караганда, 
район им. Казыбек би, мкр «Гульдер-1», д. 3/4, кв. 3, 1991nomad@
mail.ru.                                                                                                     № 681

Из Оренбурга до Караганды 
летом 1931 года
По воспоминаниям Григория Павловича Попова (1901-1965)

У райкомендатур были неогра-
ниченные права. Они управляли 
строительством за 8-10 киломе-
тров от поселков, где за спецами 
следил комендант. Пешеходные 
холостые зигзаги забирали силы.  
И.И. Чепа в 1935 году провел 
московскую амнистию. Рабочих 
нашего гаража, конного двора, 
строителей и других служб из ка-
тегории спецпереселенцев пере-
вел в вольнонаемные. «Прощен-
ные» кулаки получили паспорта. 
Разрешил строить землянки меж-
ду аэропортом, промкомбинатом, 
утильсырьем, шахтой № 18 и ру-
доремонтным заводом. Так ро-
дился Копай-город. Люди попря-
тались в землянки. Мне отвели 
место по улице Чимкентской, 4. 
Через забор поселились Левины, 
а с другой стороны - Чумаревы. 
Строили домовладения артелью 
из кулаков. Я выпросил в До-
линке акацию, а на Нуре нашел 
шиповник. Завели огород, поро-
сенка и корову Зойку. За водой 
ходили на водокачку. Родили 
сына Юрия.

Помощником районного ко-
менданта до войны был Иван 
Михайлович Соловьев. Боль-
шевик из Иваново-Вознесен-
ска. Тоже участник гражданской 
войны. Прошел с винтовкой от 
Самары до Иркутска. Пользовал-
ся уважением. В начале войны 
с фашистами покончил жизнь 
самоубийством. Вспоминаются 
и другие люди того времени. В 
нашем поселке Новая Тихонов-
ка одно время комендантом был 
Кашаев. При нем стали сажать 
деревья возле больницы. Хорошо 

вспоминаю Соленко, Филиппова, 
Ивана Петровича Тихомирова. 
Он работал в отделе исправи-
тельно-трудовых колоний. Ин-
тересным человеком был вы-
сланный из Владимира Николай 
Семенович Кротов, счетовод. 
Знал товарища Шамина. Он за-
ведовал Карагандинским област-
ным ипподромом, очень любил 
лошадей, болел за развитие коне-
водства. В Осакаровке был друг 
Филипп Дубров.

Райкомендатура росла, расши-
рялась. Появилась Самарканд-
ская, затем Федоровская колонии 
и исправительно-трудовые ко-
лонии в Шокае, Актау, Акчатау. 
Спецпереселенцы строили шах-
ты и работали в них. Тянули во-
допровод от Нуры до Караганды, 
ими возведены многие объекты в 
самой Караганде и вокруг нее. 

Люди пели частушки, из кото-
рых я запомнил такой куплет:

«Караганда! Караганда!
Город пыли и угля.
Нет ни леса, ни реки, 
И живут здесь кулаки».

Брат Егор
Всего у родителей в живых 

осталось восемь детей. При 
раскулачивании четверых высла-
ли, еще четверо бежали кто куда. 
Наш хутор Первый Поповский, 
где жили сорок душ, стал мель-
чать и со временем исчез совсем.

Брат Егор, 1911 г.р., - по-
следний ребенок в семье. Как 
и я, был выслан в Казахстан. 
Он был направлен на земляные 
работы строящейся дороги Ак-
молинск - Караганда. Там забо-
лел. 

  Я случайно узнал об этом и 
«выпросил» брата на станции 
Анар к себе в Тихоновку. Егор 

немного поправился и был по-
слан на шахту № 17-бис. Рабо-
тал под землей. Развился тубер-
кулез, порок сердца. Брат лежал 
в нашем углу барака, умирал и 
тосковал по родине. Он ушел из 
жизни в 1933 году, прожив чуть 
более 20 лет. 

  После смерти брата я был в 
отчаянии. Написал стихотворе-
ние: 

К брату
В жизни невольной и злой
Проходит мой век молодой.
Много видел я горя,
Бога о смерти просил,
Потеряно здоровье,
И нет уже тех сил.
Не чувствую радость жизни,
Печальные думы 
на сердце лежат,
Куда-то высланы 
старшие братья,
И сестры боятся, 
не пишут, молчат.
Брат, ты знаешь, 
как мне нелегко:
Погибли здесь дети,
И сам я не тот, далеко.
Ну не век же будем 
мы «спецами»,
кулаками, врагами и «зэками».
И не слышит брат этих слов,
Не пришлось ему долго жить.
В песчаной могиле 
Георгий Попов
Спокойно и просто лежит.

1933 г., п. Новая Тихоновка
  После смерти брата родился 

сын. Но и он не выжил в Кара-
ганде. Умер уже во время войны 
от воспаления легких.

Грозный Адамович
Осенью 1936 года Караганда 

стала центром области. Появи-
лись областные ведомства. Из 

Актюбинска прибыл начальник 
областного управления НКВД 
Адамович. Это начало 1937 года. 
Начались аресты. Исчезли мно-
гие заведующие шахтами. У них 
нашлись друзья из врагов наро-
да, агитаторы против советской 
власти. Трест «Карагандауголь» 
уронил добычу. Тогда обвинили 
управляющего Троицкого и от-
правили в Сибирь на 25 лет. Не 
забыли кулаков даже из числа 
рабочих. Любая авария вела к 
их аресту. Судили заочно «трой-
кой». В нее входили начальник 
областного управления НКВД, 
председатель облисполкома и 
прокурор области. Многие жи-
тели области познакомились с 
тюрьмой под зеленой крышей. 
Малолеток и беспризорных де-
тей отправляли в Спасскую тру-
довую коммуну НКВД. В Компа-
нейске развернули детский дом 
имени  Н.К. Крупской.

Рядом с тюрьмой огородили 
стадион «Динамо». Появились 
домики. В них жили  шесть 
футболистов, которых Адамо-
вич привез с собой. Некоторых 
оформили шоферами. Красиво 
играли двое братьев-одесси-
тов - Чеслав (кличка у зрителей 
- Цеха) и Иосиф (он же Юзек). 
С одним из них, Юзеком Аугу-
стыняком, мы долгое время тру-
дились. Адамович уважал спорт. 
Не только сослуживцы, но и их 
жены были физкультурниками. 
В Старом городе открыл каток. 
Стадион стал местом встреч 
юных динамовцев - школьников 
СШ № 2 имени Орджоникидзе. 
В Новом городе выбрал место 
под стадион «Динамо» (ныне 
«Шахтер»). Адамовича сменил 
его зам Сербунов, но ничего о 
себе не оставил, кроме гром-
ких арестов. Взялись за базар, 
где продавались на клеенке ра-
зрисованные «гуси-лебеди». За-
претили. Для контроля создали  
художественную мастерскую 
«Динамо» на улице Дзержин-
ского.

Вместо заключения
Трудные годы, далекие дни,
Палатки, бараки, пайки,
Мне продолжают 
сниться они.
И на базаре пустые ларьки…

г. Караганда, ул. Моторная, 
20, 1963 г. 

Послесловие 
Ю.Г. Попова

В тридцатые годы в Караганде 
были примитивные автозаправки 
из бочек. Горючее приходилось 
добывать засосом через шланг. 
Какая-то частица попадала в же-
лудок. Отец болел, лечился. В 
1941 году по этой причине в ар-
мию не призвали. Определили 
также шофером в гараж областно-
го управления МВД на проспекте 
Сталина в Новом городе. Сутками 
дежурил. Его любимую «полу-
торку» отправили на фронт. 

(Окончание следует)

(Продолжение. Начало в номереах от 7 и 10 августа 2021 г.) 

После разговора с райкомендантом я кое-что понял. Когда-нибудь и в отношении кулаков-
спецпереселенцев будет восстановлена справедливость. Страна нас простит. Нужно только 
хорошо работать, построить шахты, давать уголь и взрастить красивый социалистический 
город.

Г.П. ПОПОВ С ДЕТЬМИ: 
ЮРИЙ (1937), ПЕТР 
(1936-1942), ВЕРА (1933-
2020). 1938 Г., КОПАЙ-
ГОРОД.
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Наталья ФОМИНА

Не только насладиться 
уникальной и богатейшей 
природой, но и подышать 
одним воздухом с 
выдающимися сынами 
казахской земли. Пройти 
их дорогой, прикоснуться 
к истории, встретиться с 
вечностью - все это можно 
в Карагашском лесу, что 
на правом берегу реки 
Терисбутак на северо-
западе Жанааркинского 
района. 

Лесной массив Карагаш состо-
ит из редких и уникальных видов 
деревьев, адаптированных к ланд-
шафту степи. Здесь растут береза 
и тополь. Есть также плодовые де-
ревья, такие как боярышник и смо-
родина. Кроме того, встречаются 
различные виды птиц и насекомых, 
редко обитающие в этих краях. Но 
в основном здесь растет карагач, 
благодаря чему лес и получил свое 
название. Это дерево устойчиво к 
пустыне и безвредно для почвы. 

Здесь имеются крупно- и мелколи-
ственные виды. Кроме того, встре-
чается единственный в Жанааркин-
ском районе грязевой ландшафт.

Когда именно зародилось это 
особо почитаемое место при-
родного наследия - доподлинно 
неизвестно, но, начиная с 1948 

года, массив поддерживается ис-
кусственной посадкой деревьев. 
Однако исследовать его начали 
гораздо раньше. Так, в 1914 году 

натуралист Н. Парферев в своих 
трудах пишет: «Если бы не эти 
леса, то река Сарысу превратилась 
бы в песчаную пустыню». Извест-
но, что исследовательские работы 
о лесах Карагаша проводили и в 
советское время. Если быть точнее 
- в 1935 году. Но с началом войны 
исследования были прекращены. 
И лишь в 1980-м это место полу-
чило статус зоологического запо-
ведника.

Сколько тайн и загадок хранит в 
себе зеленая глубь Карагашского 
леса, остается только догадывать-
ся. Свидетелем скольких событий 
он стал за всю историю своего 
существования - тоже. Например, 
сохранились данные о том, что од-
нажды в нем бывал великий казах-
ский ученый, востоковед, историк, 
этнограф, географ, фольклорист, 
переводчик, журналист, путеше-
ственник Шокан Уалиханов. Об 
этом свидетельствует его запись 
о том, что расстояние от мавзолея 

Жубан ана до Карагашских лесов 
составляет 27 километров. Точных 
данных о том, когда именно путь 
великого ученого пролегал через 
здешние места, не имеется. Од-
нако предположительно на дворе 
был 1855 год. Тогда Ш. Уалиханов 
принял участие в поездке генера-
ла Гасфорта и совершил большое 
путешествие по Центральному 
Казахстану, Семиречью и Тарбага-
таю. К слову, именно это путеше-
ствие положило начало глубокому 
научному изучению им истории 
казахского народа и его быта - он 
собирал материалы по статистике, 
обычному праву и древней рели-
гии казахов.

Лесной массив Карагаш - уни-
кальный по природной красоте 
уголок, редкость для казахского 
мелкосопочника, где преобладает 
степной ландшафт. Это место от-
дыха, вдохновения и уединения с 
природой. Все живое здесь крепко 
переплетено с многовековой исто-
рией нашей страны. Недаром это 
место занесено на карту сакраль-
ного Казахстана.

Жанааркинский район
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Светлана СБРОДОВА

Фаворитами чемпионата 
Республики Казахстан по 
картингу стала команда 
нашего региона. На 
протяжении трех этапов, 
которые проходили с июня 
по август, юные гонщики 
были впереди своих 
соперников.

Удержать лидирующие позиции 
им было непросто. В республи-

канском первенстве, которое со-
стоялось в Костанае, участвовали 
лучшие картингисты страны. На 
своих малолитражных автомоби-
лях они «выжимали» такую ско-
рость, что рев моторов раздавался 
на всю округу.

От областной специализирован-
ной спортивной школы по техни-
ческим видам спорта и техниче-
скому творчеству участвовали 13 
человек. На картах соревновались 

и тренеры. Причем некоторые из 
них показали хороший результат и 
вошли в тройку призеров.

- Подготовка к данному чемпи-
онату была в усиленном режиме, 
- пояснил и.о. руководителя шко-
лы Сергей Козулин. - Это техни-
ческий вид спорта, поэтому вни-
мание должно уделяться каждой 
детали. Маленькая незакрученная 
гайка может привести к поломке 
и сходу участника с дистанции. 

Этого допустить нельзя. Нашими 
основными соперниками были ре-
бята из Рудного. Хочу отметить: 
несмотря на то, что картинг требу-
ет финансовых вложений, сейчас 
он набирает популярность. Хоро-
шо, что наша школа находится на 
полном государственном обеспе-
чении, это дает огромные преиму-
щества. Сейчас у нас занимаются 
74 человека. 

Между тем ответственный под-
ход и регулярные тренировки по-
зволили юным гонщикам успеш-
но выступать на протяжении всех 
этапов. В клубном и областном 
зачетах сборная Карагандинской 
области сумела показать высший 
пилотаж. 

Самый маленький участник - 
Егор Левченко. Он стал бронзо-
вым призером в классе «Пионер». 

- Этим видом спорта я занима-
юсь всего два года, - рассказывает 
11-летний спортсмен. - В этом се-
зоне у меня был дебют. На первом 
этапе удалось занять третье место. 
В следующих гонках в своем клас-
се стал вторым. А в заключитель-
ном заезде - третьим. В итоге в 
личном зачете занял второе место. 
Чтобы стать чемпионом, мне не 
хватило опыта. К тому же у меня 
пока обычный карт, не форсиро-
ванный. Мне нравится заниматься 
этим видом спорта, не чувствую 
страха. Максимальную скорость, 
которую удалось развивать, 70 
километров в час. Хочу и дальше 
совершенствоваться, чтобы при-
нимать участие в профессиональ-
ных гонках.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Зеленый оазис
«ЕСЛИ БЫ НЕ ЭТИ ЛЕСА, ТО РЕКА 
САРЫСУ ПРЕВРАТИЛАСЬ БЫ В 
ПЕСЧАНУЮ ПУСТЫНЮ».

Семен НЕВЕРОВ

В Нур-Султане на 
стадионе «Астана-Арена» 
состоялся ответный 
матч третьего раунда 
Лиги конференций 
УЕФА. Карагандинский 
«Шахтер» сумел добиться 
победы над «Колосом» 
из Украины в серии 
пенальти и вышел в плей-
офф.

Напомним, первый поединок в 
гостях «горняки» завершили вни-
чью - 0:0. На этот раз соперники 
с первых минут были настрое-
ны на победу. В дебюте встречи 
украинские футболисты были 
активнее, создав на 8-й минуте 
опасный голевой момент у ворот 
«Шахтера». Нашу команду выру-
чил вратарь Игорь Шацкий. По-
сле выполнения штрафного удара 
мог открыть счет нападающий 
карагандинцев Евгений Шикав-
ка, но ему не хватило везения. 
Было много жесткой, силовой 
борьбы в середине поля, никто не 
хотел уступать.

После перерыва нашим футбо-
листам удалось перехватить ини-
циативу. Опасный удар издали по 
воротам «Колоса» нанес полуза-
щитник хозяев поля Дэвид Маву-
тор. Чтобы усилить игру в атаке, 
тренерский штаб нашей команды 
сделал несколько замен: на поле 
вышли Оралхан Омиртаев, Павел 

Назаренко и Айдос Таттыбаев. 
Футболистам обеих команд так 
и не удалось забить гол. Главный 
арбитр встречи Халис Озкайя из 
Турции назначил дополнитель-
ное время, два тайма по 15 минут, 
но и они не выявили победителя 
- 0:0.

В серии послематчевых пе-
нальти отлично проявил себя вра-
тарь и капитан «Шахтера» Игорь 
Шацкий, сумев парировать три 
удара. У карагандинцев точными 
ударами с 11-метровой отметки 
отличились Адин Рустемович, 
Стефан Букорац и Иван Граф - 
3:1.

После игры своими впечатле-
ниями поделился главный тренер 
«Шахтера» Магомед Адиев: 

- Сложным был матч, первый 
тайм у нашей команды не полу-
чился. Соперник был быстрее, 
создав несколько опасных мо-
ментов. После перерыва внесли 
в игру коррективы, игра шла до 
забитого гола. Пенальти - боль-
шая заслуга нашего вратаря Иго-
ря Шацкого, который нас выру-
чил.

По итогам двух встреч с «Ко-
лосом» наши футболисты вышли 
в раунд плей-офф Лиги конфе-
ренций УЕФА и теперь проведут 
две игры с победителем встреч 
«Спартак» (Трнава, Словакия) 
- «Маккаби» (Тель-Авив, Изра-
иль). Первый поединок «Шах-
тер» проведет в Нур-Султане 19 
августа. Через неделю в гостях 
состоится повторный матч.

ФУТБОЛ

Вышли 
в раунд
«Шахтер» (Казахстан) - «Колос» (Украина) - 0:0 
(3:1 - по пенальти)

Отчаянным страх неведом

САМЫЙ МАЛЕНЬКИЙ УЧАСТНИК - ЕГОР ЛЕВЧЕНКО. ОН 
СТАЛ БРОНЗОВЫМ ПРИЗЕРОМ В КЛАССЕ «ПИОНЕР».


